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科技赋能外，城市治理还需自我创新
———专访中国工程院院士、杭州城市大脑总架构师王坚

    퓸뺭ꎬ쫽뻝컞램퓚쿟킭춬

뗄ꆰ쟐럴횮춴ꆱꎬ뢵컀좨짮짮쏷

냗ꆣ떽쫽뻝풴뻖릤ퟷ잰ꎬ쯻쫇
몼훝싃폎뺭볃쪵퇩쫒훷죎ꎬ뢺퓰

싃폎쾵춳듳쫽뻝욽첨붨짨ꆣ죧맻
튪볆쯣쿖퓚폐뛠짙폎뿍퓚뺰쟸ꎬ

폖폐뛠짙폎뿍퓚몼훝맽특ꎬ퓵쎴
ퟶꎿꆰ1500룶춳볆쳮놨풱냑쫽뻝

믣ퟜ떽컒헢샯ꎬ틔잰쫇튻룶퓂

놨튻듎ꎬ컳닮뮹뇈뷏듳ꆣꆱ
2018쓪뗗ꎬ뢵컀좨볓죫돇

쫐듳쓔싃폎냠ꎬ폫릫낲늿쏅
붨솢뗄쫽뻝킭춬믺훆죃헢튻

컊쳢펭죐뛸뷢ꆣꆰ틔잰ꎬ컒쏇늻
횪뗀쪲쎴쪱볤떽쪲쎴뗘랽냑

쪲쎴닺욷췆볶룸쮭ꎬ쿖퓚컒쏇
횪뗀ꎬ짏몣죋떽몼훝ퟮ낮힡쏱

쯞ꎬ놱뺩죋떽몼훝ퟮ낮힡룟탇
벶뻆뗪ꎬ훘쟬죋떽몼훝ퟮ쾲뮶

쏀쪳ꆭꆭꆱ
4500 룶펦폃돌탲뷓뿚ꎬ

3200룶쫽뻝횸뇪ꎬ죕뻹킭춬쫽
뻝 1.2 틚쳵ꆭꆭ헢쫇뷘훁

2019 쓪쒩돇쫐듳쓔훐쫠쾵춳
뷓죫뗄쫽뻝ꆣꆰ믵컯퓚쇷춨훐

쳥쿖볛횵ꎬ쫽뻝ퟷ캪쳘쫢짌욷
튲쫇튻퇹ꆣꆱ몼훝돇쫐듳쓔닎

붨떥캻횮튻ꆢ퓆웜릤돌풺횴탐
풺뎤췵퇇쟤듲쇋튻룶뇈랽ꎬ

ꆰ훐쫠쾵춳뗈폚쫇붨짨쫽뻝쇷
춨뗄릩펦솴쳥쾵ꆣꆱ

쫽뻝쇷춨뗄놳뫳ꎬ룼훘튪

뗄쫇늿쏅킭춬ꆪꆪꆪ헢쫇몼훝돇쫐듳쓔
뗄뫋탄냂쏘ꎬ튲잡잡쫇쓑뗣쯹퓚ꆣ

ꆰ죧맻횻쫇폃벼쫵쫖뛎좥뷢뻶튻
킩컊쳢ꎬ쓇뫜볲떥ꎻ쓑뛈퓚폚룄룯ꎬ퓚

폚튪웆돽튻킩만폐뗄췧벲ꆣꆱ퓚싀룖럦
뾴살ꎬ몼훝돇쫐듳쓔붨짨쫇튻뎡헾뢮

늿쏅ꆢ짧믡맜샭뗄ퟔ컒룯쏼ꆣ

ꆰ헾뢮늿쏅횮볤뗄뇚생쫇돇쫐훎
샭뗄뻞듳춴뗣ꎬ뮥솪뮥춨럇뎣훘튪ꆣꆱ

췵볡죏캪ꎬ돇쫐듳쓔뗄펦폃뎡뺰놳뫳ꎬ
폐탭뛠폐틢쮼뗄뗘랽횵뗃첽뺿ꎬꆰ늻떥

뒿쫇벼쫵짏뗄뒴탂ꎬ뛸쫇돇쫐훎샭뗄
뒴탂ꎬ쫇룼짮닣듎뗄룄뇤ꆣꆱ

ꆰ죃돇쫐믡쮼뾼ꎬ죃짺믮룼쏀뫃ꎬ
죃풴ퟮ폅뮯ꎬ죃훎샭룼룟킧ꆣꆱ퓆웜

킡헲ꎬ돇쫐듳쓔퓋펪횸믓훐탄ꆣ돈즫잽
쏦짏뗄쯄탐듳ퟖꎬ뻍쫇돇쫐듳쓔뗄짨

볆샭쓮폫쒿뇪쯹퓚ꆣ

昔日堵城排名直降 百姓就医先看后付 놾놨볇헟 杨 洁 컄
놾놨볇헟 萧君玮 짣

在“会思考”的城市生活，是一种怎样的
体验？

停车场不设栏杆，先离场后付费，车辆可
以鱼贯而出，付款链接主动发到手机上；看病
就医不再重复排队，就诊结束后回家再付钱；
去旅游“10秒找空房”“20秒景点入园”“30秒

酒店入住”，节省时间“多游一小时”……

这些在杭州都已实现。
如果将城市看作一个生命体，大脑中枢的

作用不言而喻。与我们每个人都息息相关的生
活场景，离不开城市大脑的精密运作；背后，则
是政府不同部门之间的高效协同。

    ꆰ잰벸쓪짏쳁

룟볜웟냋릫샯슷튪

뾪 50럖훓ꎬ뻍쫇튻춣뎵뎡ꆣ

뿉뻍쯣헢퇹ꎬ튲뇈ퟟ뗘쏦뿬ꆣꆱ쫬솷뗘

듲ퟅ랽쿲엌ꎬꆰ뗄룧ꆱ샮쿾폮튻뇟뾪
뎵ꎬ튻뇟듲뾪쇋뮰쾻ퟓꆣ

샮쿾폮퓚몼훝뾪돶ퟢ뎵 18 쓪ꆣ
짏냗냠뗄쯻ꎬ믹놾쎿쳬퓧짏 6쪱뛠뻍

짏뷖폆쇋ꆣ헢ퟹ돇쓄샯펵뛂쓄샯뎩
춨ꎬ쯻ퟮ뚮뺭ꆣ

헢벸쓪ꎬ샮쿾폮랢쿖몼훝슷뿶뫃
쿱룄짆쇋ꎬ풭틲횮튻쫇뫬싌뗆믡

ꆰ뇤ꆱꆣꆰ죧맻헢쳵슷뎵뛠ꎬ뫡쿲쓇쳵뇈

뷏뿕ꎬ췤뗆쪱볤뻍믡뇤뎤ꆣꆱ틔잰돇
컷췹몼훝믰뎵햾쓇뛎ꎬ죽쯄릫샯슷폐

쪱튪뾪 15럖훓ꎬ샮쿾폮늻듳풸틢엜ꎻ
쿖퓚늻튻퇹쇋ꎬ튻슷좫폶싌뗆튲폐뿉

쓜ꎬꆰ컒쏇쎿쳬퓚슷짏엜ꎬ룐뻵뗃떽ꆣꆱ
샮쿾폮쫇쏴죱뗄ꆣꆰ쫽ퟖ훎뛂ꆱꎬ

헽쫇몼훝돇쫐듳쓔붨짨뗄풵웰ꆣ

쫀뷧짏ퟮ튣풶뗄뻠샫쫇쪲쎴ꎿ훐
맺릤돌풺풺쪿ꆢ몼훝돇쫐듳쓔ퟜ볜릹

쪦췵볡퓸뺭룸돶헢퇹튻룶듰낸ꎺꆰ뫬
싌뗆뫍붻춨볠뿘짣쿱춷뗄뻠샫ꆣꆱ쯼

쏇퓚춬튻룶룋ퟓ짏ꎬ뿉뇋듋ꆰ샏쯀늻

쿠췹살ꆱꎺ짣쿱춷ꆰ뾴ꆱ떽쇋슷뿚폐쓇
쎴뛠뎵솾뺭맽ꎬ믲탭쓏놱쿲뫜뛂ꎬ뚫

컷쿲뫜뿕ꎬ뿉뫬싌뗆좴컞뚯폚훔ꆪꆪꆪ
쯼쏇뗄쫽뻝듓캴솬뷓맽ꆣ

몼훝돇쫐듳쓔떮짺횮돵ꎬ뻍쫇
튪듲웆뇚생ꎬ쯵뛌헢룶ꆰퟮ튣풶뗄

뻠샫ꆱꆣ
ꆰ헾뢮쓜럱뾪럅늿럖쫽뻝풴ꎿꆱ

ꆰ늻춬늿쏅뗄쫽뻝컥뮨냋쏅ꎬ퓵퇹춳

튻뗷엤ꎿꆱꆰ죧맻쯣램돶쇋컊쳢ꎬ쮭살
뢺퓰ꎿꆱ2016쓪 4퓂ꎬ퓚헾뢮냠폫웳

튵뗄컞쫽듎쳖싛짵훁헹횴훐ꎬ몼훝돇

쫐듳쓔뾪쪼퓐폽ꆣ
ꆰ뗚튻듎ꎬ죋쏇퓚횪뗀몼훝뗄뎵

솾놣폐솿뫳ꎬ뮹쟥돾뗘횪뗀쇋듋쪱듋
뿌슷짏엜쇋뛠짙솾뎵ꆣꆱ몼훝쫐쫽뻝

풴맜샭뻖뢱뻖뎤싀룖럦튻뇟쮵ퟅꎬ
튻뇟듲뾪쫖믺닩뾴ꎬꆰ쿖퓚쫇 22.4췲

솾뎵ꆣꆱ돇쫐듳쓔듓짣쿱춷믱좡벴쪱

붻춨쇷솿ꎬ붻춨탅뫅뗆룹뻝쇷솿ꎬ폅
뮯슷뿚쪱볤럖엤ꎬ쳡룟춨탐킧싊ꆣ

폐쇋돇쫐듳쓔뗄훇쓜뗷뿘ꎬ쎿솾
뎵퓚룟볜짏뗄탐쪻쪱볤뷚쪡쇋듳풼

10%ꎬ욽뻹뷚쪡 4.6럖훓ꆣ솽쓪뫳ꎬ몼
훝쫐퓚좫맺펵뛂횸쫽냙돇냱짏뗄업

쏻틑뺭듓뗚 3쏻쿂붵훁뗚 57쏻ꆣ

    듲춨붻춨ꆰ뛂뗣ꆱꎬ횻쫇몼훝돇쫐

듳쓔펦폃뗄뗚튻룶쇬폲ꆣ듓ꆰ훎뛂ꆱퟟ
쿲ꆰ훎돇ꆱꎬ2019쓪뗗ꎬ몼훝돇쫐듳쓔

틑붨돉몭룇릫릲붻춨ꆢ돇쫐맜샭ꆢ컀
짺붡뾵ꆢ믹닣훎샭뗈 11듳쾵춳 48룶

펦폃뎡뺰ꆣ
돇쫐뇤뗃룼ꆰ듏쏷ꆱꎬ튲틢캶ퟅ죋

쏇뗄짺믮뇤뗃룼볓쏀뫃ꆣ샏냙탕잰췹

튽풺뾴늡ꆢ춣뎵폺랢뇣뷝ꎬ뻍쫇튻룶

짺뚯쯵펰ꆣ짏컧 9쪱ꎬ몼훝쫐뗚튻죋
쏱튽풺쏅헯듳쳼죋쇷죧횯ꆣ뷸죫릫릲

뎡쯹탨튪돶쪾붡뾵싫ꎬ틑돉캪듳볒뗄

탂쾰맟ꆣ늻맽퓚헢샯ꎬ돽쇋햹쪾쫖믺ꎬ

뮹뿉틔횱뷓ꆰ쮢뾨ꆱ춨탐ꆪꆪꆪ풭살ꎬ몼
훝쫐쏱뾨ꆢ뻓쏱짭럝횤틑뺭폫붡뾵싫

쫽뻝뮥춨ꎬ뺭맽뛁뾨웷뛁좡ꎬퟔ훺믺
짏뿉쳸돶뛔펦뗄붡뾵싫ힴ첬ꎬ뷢뻶쇋

샏죋ꆢ몢ퟓ뗄삧죅ꆣ늻뷶죧듋ꎬ퓚 24

킡쪱ퟔ훺믺짏ꎬ붡뾵싫뮹뿉횱뷓폃폚

풤풼맒뫅ꎬ릦쓜헽퓚훰늽췘햹ꆣ

볇헟퓚쿻뮯쓚뿆헯쫒폶떽쇋몼
훝쫐쏱슽쿈짺ꆣ쯻룕ퟶ췪톪뎣맦뫍뇣

볬ꎬ쿖뎡쇬좡쇋볬닢놨룦ꆣꆰ튽짺룸컒
뾪쇋뗣튩ꎬ컒횱뷓쓃췪튩뻍ힼ놸믘볒

쇋ꆣꆱ뺡맜폐뮯퇩ꆢ뾪튩뗈뮷뷚ꎬ떫슽

쿈짺컞탨훘뢴업뛓뢶럑ꎬ튻듎탔뷡쯣
럑폃ꆪꆪꆪ죧뷱퓚몼훝ꎬ뾴늡쇷돌훘

쯜ꎬ냙탕뻍튽쪵쿖ꆰퟮ뛠뢶튻듎ꆱꆣ
ꆰ쫐쏱뿉틔쿈뾴늡ꆢ뫳뢶잮ꎬ럑폃

뗈믘볒폃쫖믺횧뢶튲탐ꆣꆱ쫐튻튽풺
뢱풺뎤뫺룦쯟볇헟ꎬ몼훝돇쫐듳쓔

췆돶ꆰ쫦탄뻍튽ꆱ뎡뺰ꎬ듲춨쇋컀붡ꆢ

튽놣ꆢ탅폃뗈쫽뻝ꎬ뾴늡뿉틔뗖뿛탅
폃뛮뛈ꎬ뮼헟퓚뻍헯뷡쫸뫳 48킡쪱

횮쓚뚼뿉횧뢶ꆣ
쫐튻튽풺쯹퓚뗄뫾뇵짌좦쫇몼

훝죋웸ퟮ췺뗄뗘랽ꎬ춣뎵쫇샏듳쓑ꆣ

ꆰ틔잰듓짏컧 7쪱뾪쪼ꎬ튽풺뇟짏뗄
톧쪿슷ꆢ즴슷솽쳵슷뻍튻횱뛂ퟅꎬ

업뛓벸냙쏗ꎬ뷸튽풺튪 2룶킡쪱ꆣꆱ놣
낲뛓뎤돂붨뻼룉쇋 6쓪ꎬ쓇믡뛹튻룶

냠듎엉 3쏻놣낲엤뫏붻뺯ꎬ뗈뎵뾪ퟟ
튻솾ꎬ닅쓜퓙럅탐튻솾ꆣ뛸쿖퓚ꎬ쯻쏇

뗄릤ퟷ뇤쟡쯉쇋ꎬ헢튪맩릦폚튽풺뢽

뷼쫺웰뗄훇믛춣뎵틽떼없ꆣ
뇰뾴킡킡튻뿩틽떼없ꎬ놳뫳짦벰

뗄훷쳥늻짙ꆣꆰ슷쏦붻춨맩붻뺯맜ꎬ슷
쏦춣뎵캻맩돇맜맜ꎬ튽풺춣뎵캻쫇튽

풺맜ꎬ훜뇟짌뎡룷폐튵훷ꆣꆱ몼훝쫐짏
돇쟸뫾뇵뷖뗀떳릤캯캯풱췵슺쮵ꎬ돇

쫐듳쓔뢳쓜뫳ꎬ듳볒늻퓙ꆰ떥뇸ퟷ햽ꆱꆣ

    ퟜ짪쟫죋쫽ꆢ쇁싫쪹폃솿ꆢ웤쯻

뎡뺰쪹폃솿ꆢ뫬믆싌싫뗄떱죕죋쫽폫
햼뇈싊ꆭꆭ퓚몼훝돇쫐듳쓔퓋펪횸

믓훐탄ꎬ헢킩쫽ퟖ쪵쪱돊쿖ꎬ튻쒿쇋
좻ꆣ쇁ꆰ싫ꆱ춨탐ꎬ쫇틟쟩뛔죋쏇짺믮

ퟮ쿔훸뗄룄뇤횮튻ꆣ놻욵랱쪹폃뗄붡
뾵싫ꎬ뻍쫇몼훝틀췐돇쫐듳쓔싊쿈췆

돶뗄튻쿮펦폃ꎬ쯦뫳톸쯙췆맣떽좫맺

200뛠룶돇쫐ꆣ

돇쫐듳쓔훾웰뗄쫽ퟖ럀쿟ꎬ퓚
쳘쫢쪱웚랢믓쇋훘튪ퟷ폃ꎬ캪믹닣

훎샭뢳쓜ꆣퟟ뷸몼훝쫐쿂돇쟸뚫탂
뷖뗀횸믓훐탄ꎬ뻞듳뗄웁쒻짏ꎬꆰ틟

쟩볠닢ꆱꆰ틟쟩풤뺯ꆱꆰ뻓볒맛달탅

쾢ꆱ뗈쒣뿩튻쒿쇋좻ꎬ돤싺뿆벼룐ꆣ
쟐뮻캬뛈ꎬ쾽쟸뗘춼짏돶쿖늻짙냗

즫풲뗣ꎬ헢쫇뷖뗀헽퓚쪩릤뗄릤뗘ꎬ
뗣뾪웤훐튻룶ꎺꆰ릫쮾떥캻쒳쒳ꎬ뢺

퓰죋쒳쒳ꎬ싌싫 747 죋ꆭꆭꆱ벴뇣죋
쏇살ퟔ컥뫾쯄몣ꎬ붡뾵싫쫽뻝틑뺭

쪵쪱솬춨ꆣ

듳웁쒻짏랽폐튻탐ퟖꎺꆰ몼훝돇
쫐듳쓔·쿂돇쟸욽첨뚫탂뷖뗀쫽ퟖ볝

쪻닕ꆱꆣ캪쪲쎴뷐ꆰ쫽ퟖ볝쪻닕ꆱꎿ맋쏻
쮼틥ꎬ헢킩쿊믮뗄쫽뻝죧춬틇뇭엌짏

뗄탅쾢ꎬ냯훺ꆰ쮾믺ꆱ뺫ힼ뻶닟ꆣ몼훝

돇쫐듳쓔붫룷쳵쿟늿쏅뗄쫽뻝솬춨ꎬ

룹뻝쫐ꆢ쟸ꆢ뷖뗀뗈룷벶늿쏅좨쿞늻
춬ꎬ맜샭헟쯹뾴떽뗄탅쾢튲늻튻퇹ꆣ

뚫탂뷖뗀쫇몼훝쫐싊쿈붨돉뷖뗀벶
쫽ퟖ볝쪻닕뗄뷖뗀횮튻ꆣ

캪훺솦뢴릤뢴닺ꎬ몼훝폖췆탂
헐ꎺ3퓂 2죕ꎬꆰ쟗쟥퓚쿟ꆱ쾵춳짏쿟ꆣ

헢쫇돇쫐듳쓔뗄ퟮ탂펦폃ꆣ

ꆰ뚣ꆪꆪꆪ쓺폐튻룶살ퟔ몼훝쫐헾
뢮뗄뫬냼ꎬ쟫닩쫕ꆣꆱ퇮뫍펢듓잧떺뫾

살몼훝릤ퟷꎬ틑폐컥쇹쓪ꆣ3퓂럝ꎬ쯽
퓚쫖믺짏쫕떽솽룶뫬냼ꆣꆰ튻뇊쫇틟

쟩웚볤ퟢ랿늹쳹ꎬ튻뇊쫇뷢뻶쮫횰릤

볒춥ퟓ얮뾴뮤쓑ꎬ튻릲 1000풪ꆣꆱ

ꆰ내헕뒫춳랢럅탎쪽ꎬ웳튵헒떽
헾닟컄볾뮹튪럖컶쪵쪩쾸퓲ꆢ쳮킴짪

쟫닄쇏ꎬ헾뢮늿쏅닣닣짳뫋늦뢶ꎬ훁
짙튪튻룶퓂ꆣ죧뷱ꎬ돇쫐듳쓔춬늽뇈

뛔쫽뻝ꎬ5럖훓뷢뻶ꆣꆱ몼훝쫐쫽뻝
풴맜샭뻖떳ퟩ돉풱뢵컀좨뷩짜ꎬ돇쫐

듳쓔쪹헾뢮뎣첬뮯횱듯쯹폐웳튵뫍

풱릤돉캪뿉쓜ꆣ
헢뇟ꎬ웳튵뢺퓰죋퓚쿟뗇볇탅

쾢ꎬ내쿂쳡붻ꎻ쓇뇟ꎬ풱릤뗄횧뢶놦뫜
뿬떯돶쳡탑ꆣ뷘훁뷱쳬짏컧 8쪱ꎬꆰ쟗

쟥퓚쿟ꆱ욽첨틑짏쿟 63쳵헾닟ꎬ뛒쿖
뷰뛮 10틚풪ꎬ뛒뢶웳튵 15.2췲볒ꎻ뷶

웳튵풱릤ퟢ랿늹쳹튻쿮ꎬ뛒뢶풱릤쫽
뻍듯 60췲죋ꆣ

    “这是一件大家将信将疑，但又坚定地支持
去做的事。”说起杭州城市大脑的缘起，王坚特
别认真地强调。4月 13日上午，记者在云栖小
镇见到了这位城市大脑总架构师。他穿着格子
衬衫，眼睛很亮，看上去很随和。温和的语气背
后，他的言辞却是犀利的，带着尖锐的思考。
城市治理是全球都面临的难题。近年来，各

地陆续涌现出不少智慧城市的设计方案，在王
坚看来，大多没能解决实际问题。追求科技赋能
之外，城市治理能不能有一些自我创新？这是杭
州城市大脑诞生的原因，也是它践行的意义。

扫码看视频

■

云
栖
国
际
会
展
中
心
二
期
顶
层
绿
地
上
，竖
立
着
二
〇
五
〇
字
样
的
主
题
雕
塑

■

在
总
车
位
和
剩
余
车
位
的
数
据
之
上
，还
有
经
过
计
算

得
来
的
“泊
位
指
数
”

■

杭
州
市
医
疗
机
构
推
行
“舒
心
就
医
”
，让
“数
据
多
跑

路
，患
者
少
跑
腿
”

数字治堵 解决“世界上最遥远的距离”

数字治疫 健康码数据可实时连通
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探访杭州“城市大脑”的 诞生发展和创新应用

协调是“大脑”最重要功能

Q?什么是“城市大脑”？ 它与我们常说的
“智慧城市”有什么不同？

A? 城市发展面临的最大问题是资源不
够，比如水、土地、电，全世界都一样。 那有没

有想过，资源不够其实是治理城市方法不对？

过去，大家对城市发展的理解是简单的“智慧

城市”，这个概念是舶来品。 我们看到了智慧
楼宇、智慧小区，甚至衍生出智慧厕所、智慧

马桶……每个东西都可以加上“智慧”，硬件

越来越多，但没有解决实际问题。

城市大脑做的就是反其道而行之的事，

思考城市发展到底需要什么。 如今，人们对新

技术的期待值很高， 似乎觉得有了魔术般的
技术，城市问题就都能解决。 这其实是不存在

的。 技术创新固然重要，但城市自身的创新也
很重要。 一座城市不可能自身不创新，全靠科

技力量来解决问题； 而应用自身的创新来带

动企业创新、科技创新。

Q?为什么叫做“城市大脑”，它有什么特
别之处？

A?首先，“城市”是治理的基本单元，它是个

有结构的生命体，才能拥有大脑；其次，“大脑”不
是大家以为的人工智能， 它最重要的功能是协

调，之后才是去治理问题。 就和人一样，手脚各司
其职，大脑把它们协调起来；城市大脑也把各司

其职的部门系统协调起来，共同做好一件事。

目前，杭州城市大脑的架构有中枢系统、

部门平台、数字驾驶舱和应用场景。 中枢系统
是市委市政府，协调各方的核心；卫健、公安

等部门系统与市、区、县平台，一纵一横，打通
连接；数字驾驶舱实时展示城市各方面

数据，为基层治理提供决策参考；应用场景聚

焦交通、文旅、医疗等一系列便民服务。

让治理思想沉淀到“驾驶舱”

Q?“数字驾驶舱”是什么？

A?现在大家都说“看大屏”，看的究竟是
什么？ 杭州城市大脑把“大屏”的内容定义为

“数字驾驶舱”———不是看我这辆车的颜色、

车轮，它们看上去很漂亮，但对开车没用。城市

管理者需要的是对“驾驶”有价值有意义的指
标，他要考虑前进方向，并对乘客的安全负责。

举个例子， 之前杭州分管卫健的副市长
说，要看到杭州发热门诊的人数，所以从去年

9月开始， 数据就已显示在他的数字驾驶舱

里。 如果按传统方式层层统计通报不知道要
花多久，现在能够实时准确地呈现，我们花了

半年时间才搞准。 去年年底，杭州的发热门诊
出现一个高峰值，当时还不知道会有疫情，也

不确定这个数字是否和疫情有关， 但当时杭
州已发文提醒大家注意。

设计好了驾驶舱， 有助于城市治理能力
的提升，这不是一个简单的名词改变。 城市大

脑就是这样， 要做的是去思考城市发展到底
需要什么，更重要的是，让城市管理者的治理

思想沉淀到这套系统里。

Q?为什么城市大脑会诞生在杭州？ 当中
有什么故事可以分享吗？

A?杭州城市大脑最初是在杭州市委市政

府的支持下，由一批企业自发组织起来的，大
家想要为城市创新做一点事情。 为什么城市

大脑诞生在杭州？ 因为这里有政府和企业共
同创新的气质。 以往政企合作有些企业没有

尽到责任，把已有的解决方案，甚至是落后的
生产力和技术交给政府； 或者政府只想当甲

方，给一笔钱、画好图纸，让企业去施工一下。

这样并不能把事情做好。 政府要鼓励企业创

新，同时，企业也要为政府创新。

杭州城市大脑就是这样一个典范。 政府

组了十几个工作专班进驻云栖小镇， 在研发

基地联合办公，把资源开放出来，和企业一起
做了关于城市发展的创新实践。 这种开放和

包容很难得，对企业来说也是一种挑战。

城市大脑探索“数字治堵”，最早做红绿

灯调试。 原来的规定是，谁调整红绿灯配置方
案， 谁就要对事故负责。 用算法来调整信号

灯，如果出事故怎么办？ 最后是杭州警察说，

我们来负责。这需要很大的突破。最近杭州又

在为城市大脑立法，促进数字赋能城市治理。

所以我说，城市大脑是大家将信将疑、但坚定

地支持做的一件事。

取消停车杆，提升城市文明

Q?“让城市会思考，让生活更美好”，城市
大脑在服务民生方面有什么突破吗？

A?许多地方进公园，都叫“刷脸入园”，而
杭州叫“20秒入园”。一个名字细节的变化，聚

焦的角度都是不一样的：技术手段不重要，老
百姓的体验结果才重要。 这是杭州城市大脑

便民场景的基本出发点。

要做好服务百姓这件事， 政府本身是要
改革的———也就是大家常说的跨部门流程再

造。 政府做事方便，意味着安全不出事，这与老
百姓办事方便是矛盾的。 城市大脑把这个关系

改过来了。现在政策发布时，城市大脑甚至已把
名单都列好了。比如，杭州要为茶农发放 500元

补贴。以前政府要发补贴，都有一套很严密的流
程，但可能老百姓需要研读政策、甚至找中介，

才能拿到这笔钱。 现在，依托城市大脑的“亲清
在线”平台，钱可以直接发到茶农手上。

许多地方的政府部门也在做流程再造，

说“民生直通”，其实还是有不彻底的地方。 这

就好比，从杭州到北京的铁路是“直通”的，但
要一站站停过去，可能一个站台要停好久。 真

正惠民的应用场景应该是“直达”，它对改革
彻底性的要求很高。

Q?有了城市大脑之后，除了优化资源、节
省更多时间空间以外， 我们的生活还会有哪
些变化？

A?有大脑、会思考的城市，不仅让生活更

美好便捷，还会提升一座城市的文明程度。 比
如去年 7月，杭州市一医院门口不再堵车。 我

们没有修新的停车场，只不过把医院、商场、街
道的停车位数据打通了。它改变的不是堵车问

题，而是人们不在医院门口停车的习惯问题。

今天的云栖小镇， 所有停车场门口的栏
杆消失了，推行“先离场后付费”。 别小看这根

杆子，背后涉及许多利益，要去掉并不容易。

现在车辆进出不用排队，直接离场，之后付费

通知会发到手机上。

停车场有杆子，停车秩序变好了；但没有

杆子，就是一种新的文明行为的开始。 担心车
主不付费？ 那先欠着，之

后他自己会想明白这件

事。 这和不要随地吐痰
一样， 人们慢慢养成习

惯以后， 一座城市的文
明程度就会变高。

놾놨볇헟 杨洁■ 杭州城市大脑坐落于云栖小镇

■ 王坚


